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金融助力乡村产业振兴

□ 本报记者 崔 昊

连日来，记者在淮安进行采访获悉，该市
政府发挥有为之手，与银行业金融机构协同发
力，持续推出“个性化”涉农贷款定制服务，适
应“三农”多元化、多层次的需求，把更多的金
融资源配置到农村重点领域和薄弱环节。

“金葡萄”结出“致富果”

在金湖县金湖一品葡萄种植园内，不少市
民正在采摘游玩。农场负责人陈跃红顺手从藤
上扭下一粒葡萄笑着说，“人气旺、效益好，还
是多亏了之前金湖农商银行的信贷支持，帮我
们渡过了难关。”

原来，此前农场因扩大葡萄种植面积，需
要增加50万元投资。了解到需求后，金湖农商
银行立即为她制定了土地经营权抵押贷方案。

如今，这个占地约200亩的葡萄园已经在
当地小有名气，种植了夏黑、巨峰、美人指等十
来个葡萄品种，农场年纯收入已达100多万
元。为了更有效盘活空间，陈跃红对葡萄园进
行“立体化”改造，衍生出观赏龟养殖等“副
业”。疫情之下，她又把园子变成了“直播间”，
开始了直播带货。“路子要活，日子才好。有了
银行的支持，我们信心更足了。”她说。

近年来，金湖县兴起了家庭农场绿色生态
旅游项目，不仅受到淮安本地市民的热捧，南
京、扬州乃至上海等地游客也纷至沓来。为解
决该类项目发展过程中遇到的资金瓶颈，在人
民银行金湖县支行的支持下，金湖农商银行紧
抓农村土地经营权抵押贷款试点推广契机，通
过“个人保证+土地经营权抵押”的模式，为家
庭农场、生态农庄增加贷款授信，用真金白银
为农民创业撑腰鼓劲。

今年，人民银行南京分行提出“做好金融
支持乡村振兴和共同富裕，打造金融支持乡村
振兴的江苏模式”的工作目标，组织在全省开
展金融服务乡村振兴示范区创建工作。金湖县
成为全省首批8个示范区之一。

其中，一大特色就是在全省率先将区块链

技术应用于土地承包经营权抵押贷款，率先上
线运行区块链农村综合信用信息服务平台，让

“数据多跑路、百姓少跑腿”。同时，当地还通过
放大农村承包土地经营权抵押贷款试点效应，
全面开展“区块链+农户信用贷款”“区块链+家
庭农场贷款”“区块链+新型经营主体贷款”等模
式创新。截至今年上半年，现建设的区块链农村
综合信用信息服务平台已为1394家客户带来
融资服务2.69亿元，贷款平均利率低至4.3%。

“种子金融”“贷”动粮食丰收

盱眙县穆店镇工业集中区，淮安丰登种业
研繁有限公司的繁育基地里，水稻新品种“绿
秀19”长势喜人。“这是今年刚买下的新品种，
抗除草剂而且高产高效，每亩可产1500斤，我
们称之为‘未来之星’。”丰登种业董事长盛才
芳说，能够顺利拿下这个知识产权，真是多亏
了那笔“种子金融”。

种子是农业的“芯片”。但对于不少育种企
业而言，种子繁育过程长，研发费用投入较大，
资金周转期长，常常面临资金短缺的困难，又
缺乏相应抵押物，难以从金融机构获得贷款。

针对这一情况，淮安市探索以农作物种子
品种经营权为质押的“种子金融”，并在盱眙县
开展创新试点。经过多次实地调研、专家团队
评估，盱眙县专门制定了《农作物种子品种经
营权及经营规模价值评估办法（试行）》。

面对丰登种业迫切需要融资的现实需
求，评估工作小组通过对丰登种业已有的龙
麦169、日辉麦22、阳光958、武运粳245等4
个农作物种子品种经营权及经营规模价值进
行评估，银行据此为企业办理了贷款。“400万
元贷款手续两天就办完了，不仅帮我解决了
资金难题，也加快了企业种子创新研发的步
伐。”盛才芳说，这是省内第一笔种子品种经
营权质押贷款。

记者从盱眙农商行了解到，为保障企业在

种子培育过程中的持续性投入，“种子金融”在
农作物歉收年份不断贷，给予两到三年无还本
续贷期。此次质押贷款的种子品种推广面积达
220万亩，预计为农民增收2000多万元。

粮食安全事关国运民生。近年来，盱眙正
在积极创建“金融创新保障粮食安全试验区”，
以“种子金融”作为试点，当地还推出了支持以
仔猪繁殖、仔猪育肥为代表的“种业+基地+产
业链”、以养鸡订单农户为代表的“种业+基
地+信用”、以“四大家鱼”水产苗种生产及养殖
为代表的“不动产权证质押+”、以食用菇培育
为代表的“科技生物品种专利权质押贷款”等
系列融资模式。数据显示，截至上半年盱眙累
计投放该类贷款4.8亿元。同时，全面推动“农
宅贷”业务试点，已发放80万元。

精准有效“活水”到位

农林牧渔业对地区生产总值贡献率保持
15%以上，农业人口占比45%以上，高标准农田
面积占全市耕地比重近60%，小龙虾产量占全省
产量1/3以上……淮安是农业大市，金融“活水”
到位，乡村振兴的“齿轮”才能更好更快动起来。

“这就要求涉农金融机构不断适应广大农
民多元化、多层次的需求，把更多的金融资源配
置到农村重点领域和薄弱环节，进一步以创新
优化供给，提供更多精准有效、惠而不贵的金融
产品和服务。”人民银行淮安市中心支行行长李
志清表示，一段时间以来，通过打造“金融科技
赋能乡村振兴示范区”“金融创新保障粮食安全
试验区”“金融服务助力乡村振兴先导区”等各
具特色的金融支持乡村振兴新模式，着力形成
全面发力、多点开花的工作格局，力争持续巩固
扩大金融支持乡村振兴的工作成果。

其中，涟水县创建的“金融服务助力乡村
振兴先导区”，探索开展乡村金融助理机制，以
金融服务高沟先导镇建设为突破口，推进“网
格金融”，已建立57个金融网格，实现该镇辖
内村级派驻金融助理全覆盖，并为走访中的
721户个体工商户、14户省级产品名录库企业
分别提供贷款14177.6万元和1350万元。

此外，在支持全市农业农村重大项目方面，
上半年，全市39个省市级农业农村重大项目服
务对接覆盖率达100%，已有11户获得贷款支
持3.41亿元，最低的贷款利率仅为3.71%。

淮安涉农贷款占全部贷款比重超三成——

“个性化”金融支农，滋润田野沃土
“三农”领域一直是金融服务的薄弱环节。淮安是我省的农业大市，金

融服务情况怎么样？人民银行淮安市中心支行数据显示，截至今年上半年，

全市涉农贷款余额2209亿元，比年初增加250亿元，涉农贷款占全部贷

款的比重超1/3，达35%；支农支小再贷款政策支持工具余额40亿元，同

比增长20%，惠及农户超2万户、涉农企业264户。

□ 本报记者 胡春春

8月18日，2022世界半导体大会暨南京国
际半导体博览会开幕。这场大会的投融资分论
坛，吸引了国内外数百家创投机构的到来。

根据清科研究中心提供数据，仅今年上半
年，江苏半导体行业就拿到了国内外创投合计约

176.61亿元的融资。这一数据，不论是从行业的
维度还是地区的维度来看都是最高的。

一颗江苏“芯”为何能够“搅动”国内外创投
圈？这些市场知名头部机构和江苏的半导体产
业链又发生过什么样的“火花”？在这一笔笔投
资中，印证的是江苏在“硬科技”领域的高质量
发展。

数据：
上半年融资额第一

8月中旬，南京的德睿智芯电子刚刚完成A+
轮融资，参投机构包括陕投资本、佑丰资本、鸿富
资产；7月末,苏州的云途半导体完成了A+轮融
资，参投机构包括小米长江产业基金、联新资本、
劲邦资本、北汽产投等；6月下旬，无锡融卡科技
完成B轮融资，参投机构包括永鑫方舟、达晨财
智、锦鸿伟业、先风创投、奇福投资等；6月末，常
州华芯盛获得Pre-A轮融资，参投机构包括同创
伟业、沣盈资本、百兴年代、紫金科创……

随着江苏半导体产业的发展，越来越多的国
内外知名创投机构来到江苏。谈及这一现象，南
京江北新区发展基金负责人说，现在没有来江苏
看过半导体项目的创投，肯定不是一家好创投。

根据清科研究中心提供数据，仅今年上半年
江苏半导体行业就拿到了国内外创投合计约
176.61亿元的融资。从地区来看，江苏最高，随后
是广东（除深圳），上半年在半导体行业拿到的投
融资为136.54亿元；从行业来看，上半年依旧火
热的IT，北京地区的投融资额为175.48亿元，这
个数字也低于江苏半导体行业的投融资额。

“江苏半导体产业起步早、产业链健全、细分
领域硬科技公司多，这是最近几年国内外创投集
聚到江苏的主要原因。”中国半导体行业协会集
成电路分会副秘书长阮舒拉在接受采访时说。

覆盖：
从“种子期”到“成熟期”

2020年左右，顺融资本在苏州“发现”一家

名叫腾芯微电子的公司。在通过调研后发现，这
家公司团队比较完整、产品定位十分清晰，能够
很好地衔接上下游需求。于是决定在“种子期”就
参投。今年8月，腾芯微电子启动A+轮融资时，
顺融资本和元禾控股、彼得投资一起再次对其进
行了“支持”。

“公司主营业务关乎‘卡脖子’技术，我们认
为还是比较有前景的，所以从早期一直跟到现
在。”顺融资本方面介绍。

和腾芯微电子一样，仅7月份以来，我省就有
湃晟芯、吉天星舟、芯弦半导体、英乐飞半导体、思
尔维科技等多家公司在“种子轮”拿到融资。

如果说上述公司是创投们在江苏参与投资的
“项目早期阶段”的一个代表，那么位于南京江北
新区的芯华章可能是“走向成熟期”的一个典型。

2021年5月，芯华章宣布完成超过4亿元
Pre-B轮融资，累计融资金额超12亿元，由云锋
基金领投，经纬中国和普罗资本（旗下国开装备
基金）参投。今年年初，其又完成了数亿元Pre-
B+轮融资，由国家制造业转型升级基金旗下的
国开制造业转型升级基金领投。

今年以来，我省获得B轮以后投资的半导体
行业公司不少，比如常州的杉元完成了C轮融
资、无锡的华景传感完成了C+轮融资、南京的迈
矽科微电子完成了D轮融资等。

“现在，国内头部机构在江苏的半导体行
业几乎都有布局。江苏的半导体产业链应该也
是最全的。所以现在机构参投的，不仅有成熟
期项目，更覆盖到种子期。这也是机构在江苏
半导体投资的一个特点。”苏州天使母基金总
经理朱巍说。

集聚：
从本土到头部，再到产业创投

毅达资本和苏州天使母基金都是省内在半
导体行业投资的代表性机构。毅达资本在投资省
内一家半导体产业链上的公司时有一个小插曲。
当时公司的现金流稳定，发展前景可期，因此创
始人认为并不需要融资。在反复地交流后，毅达
资本用一个“痛点”打动了公司。“虽然公司发展
得比较好，但是科创板开启后，如果公司不融资，
而同行通过融资发展乃至上市了，那么公司很可
能面临几乎压倒性的竞争。”毅达资本半导体行
业投资负责人高嘉阳介绍。

朱巍提到，本土机构的“用心”、全国性头部
机构的到来，半导体相关细分领域公司的踏实发
展，共同形成了目前江苏半导体行业较好的发展
生态。

据观察，目前集聚在江苏的创投，活跃在半
导体行业上的，除了本土机构、全国性的头部机
构，还有一些产业资金。如比亚迪，参与了南京芯
视界的B轮融资；七匹狼创投，参与了苏州纳维
的D轮融资；TCL创投，参与了徐州鑫芯半导体
的B轮融资。

江苏半导体协会提供的数据显示，2021年
度，江苏省集成电路设计、制造、封测三业销售收
入合计为2758.09亿元，同比增长25.34%。

“江苏半导体的发展一直走在全国前列。创
投们集聚江苏，也说明市场对江苏半导体产业的
肯定，我们也希望江苏半导体行业在资本支持助
力下，可以在强链、补链、固链中发挥更多作用。”
阮舒拉说。

一颗江苏“芯”，如何“搅动”国内创投圈一线观察

本报讯（记者 胡春春）记者日前从
江苏股权交易中心（下称“江苏股交”）获
悉，截至目前，我省“四板市场”上的“专精
特新板”挂牌公司数量已攀升至541家。

自北交所正式开市交易以来，在我省“四
板市场”上，相关满足条件的公司，挂牌“专精
特新板”先行试水资本市场的积极性较高。

区域性股权交易市场，又称“四板市
场”，是为特定区域内的企业提供股权、债
券转让和融资服务的私募市场，也是我国
多层次资本市场的重要组成部分。

据介绍，2016年，江苏股权交易中心
与省工信厅合作共建了“江苏省专精特新
和小巨人企业专属板块”，即“专精特新
板”，首批100家公司挂牌。旨在支持一批
发展速度快、创新能力强、运行质量高、经
济效益好的“专精特新”企业，通过区域性
股权市场实现与金融和资本的有效对接。

目前，在该板块上挂牌的541家公司
中，主要涉及：制造业；科学研究和技术服
务业；农林牧渔业；水利环境和公共设施管
理业；交通运输、仓储和邮政业；信息传输、
软件和信息技术服务业等。

根据证监会发布的数据，截至目前，全
国共35家备案的“四板市场”。其中5家属
于市级股权交易中心，分别为大连、青岛、
宁波、厦门、深圳的股交中心，其余皆为省
级股权交易中心。其中，江苏、安徽、河北、
广西等12个省份及自治区的股权交易中
心设立了“专精特新”专板（或培育板）。

2021年11月底，国务院促进中小企业
发展工作领导小组办公室印发了《为“专精特
新”中小企业办实事清单》《提升中小企业竞
争力若干措施》。近期，《关于区域性股权市场
建设“专精特新”专板的意见》也在征求意见。
相关政策将进一步推动“在区域性股权市场
推广设立‘专精特新’专板”的发展。

作为我国多层次资本市场的重要组成
部分，区域性股权交易市场在服务“专精特
新”企业方面有着得天独厚的优势。江苏股
权交易中心在“专精特新板”上的建设，已
成为省内多层次市场培育和服务“专精特
新”企业的重要阵地。
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财经一线

18日，以“世界芯 未来梦”为主题的2022世界半导体大会在南京国际博览中心举行，近300
家半导体及关联企业参展。 方东旭 摄（视觉江苏网供图）

本报记者本报记者 朱江朱江 摄摄

（（视觉中国供图视觉中国供图））


